

Séance du 20 Décembre 1937

Présidence de M. le Comte Jean de Breda.

Membres présents : MM. Henry d'Aulnois, Carolus Barré, L.-C. Barré, Mlle Barré, Comte et Comtesse J. de Breda, Comtesse A. de Breda, Barberie, Bonneton, Cotentin, Dorival, Fontaine, Comte de France de Tersaint, M., Mme et Mlle Goube, Gresset, Hamon, Harbulot, Jamet, Mestre, Muller, Panthou, Paté, Comtesse de Thannberg, Tenaillon.

**

PUBLICATIONS REÇUES

Revue de l'Association Française pour l'Avancement des Sciences, novembre 1937.

Bulletin de la Société des Antiquaires de France, 1936.
A signaler dans ce volume : *La mutatio* ou relai de poste gallo-romain de Rousseloy (Oise), dont M. Matherat a retrouvé les vestiges le long de la route gauloise. — La découverte des ateliers du potier gallo-romain Satto.

Bulletin de la Société d'Emulation d'Abbeville, 1936.

Mémoires de la Société Historique de Pontoise, 1937.

Don de M. Hémerly : V. *Dimitrescu*. L'Art préhistorique en Roumanie.

M. le Président fait part du décès de M. le docteur Parmentier, l'actif et érudit président de la Société archéologique de Clermont. Il adresse ses condoléances à la famille du regretté disparu ainsi qu'au bureau de la Société archéologique.

COMMUNICATIONS

Notes sur quelques vieilles pierres de Pierrefonds, par M. Jamet.

M. P. Jamet, qui prépare une intéressante histoire de

Pierrefonds, a l'intention, en étudiant de vieilles pierres, de faire revivre, petit à petit, le visage du Pierrefonds d'autrefois.

Dans sa communication, il nous a conté de façon savoureuse, ses recherches faites en 1935 et 1936 dans la crypte de l'église Saint-Sulpice pour retrouver la pierre tombale et les restes de Nivelon 1^{er}, seigneur du lieu, mort vers l'an 1072.

Ce Nivelon fut enterré, suivant certains auteurs, dans la crypte (abbé Dangu), suivant d'autres dans une chapelle extérieure attenant à la collégiale que ce grand « baron » avait créée (Jacobus Paulmier).

Malgré le concours de trois radiesthésistes éminents et en dépit de ses efforts de fouilleur, les recherches de notre confrère, aidé de M. l'abbé Laire, curé de la paroisse, sont restées sans résultat.

Il ne désespère pas cependant d'aboutir un jour et de retrouver la place où repose l'un des membres de l'illustre, mais peu connue famille de « Pierrefonz ».

M. Jamet nous a présenté une hypothèse à propos d'une étymologie possible du vocable « Pierrefonds ».

Il suppose que le chœur de l'église Saint-Sulpice élevé au-dessus d'une fontaine pourrait se trouver à l'emplacement d'une source païenne, consacrée à l'aurore du christianisme à saint Pierre, d'où *Fontaine de Pierre* puis *Pierrefonds*.

Ce n'est qu'au temps de Nivelon que l'église aurait changé de vocable en l'honneur de Saint Sulpice.

*
**

Institutions municipales de Compiègne au temps des gouverneurs attournés : L'Héritage de la Commune, par M. C. Barré.

L'étude consacrée par notre confrère, M. Carolus Barré, aux institutions municipales de Compiègne doit embrasser une longue période de plusieurs siècles de notre histoire locale quoique le sujet soit déjà délimité par le sous-titre : *Compiègne au temps des gouverneurs attournés (1319-1692)*.

Tout d'abord, après une vue d'ensemble sur la période
